

Verano desde el barrio

No son pocas las opciones diseñadas desde Trinidad con el talento y la iniciativa de quienes residen en asentamientos rurales y montañosos del municipio para el disfrute durante las jornadas veraniegas

Ana Martha Panadés

Que la recreación llegue a los asentamientos rurales de la provincia durante la etapa estival depende en buena medida de la creatividad con que se organicen las propuestas y se movilice el talento de esas localidades. Bajo tal premisa se concibe el programa vacacional en el municipio de Trinidad, donde la música, el baile, el deporte, las excursiones y otras actividades culturales se disfrutan también en comunidades aisladas de los entornos urbanos.

Lo confirma Jorge Valdivia Rodríguez, vicepresidente que preside la Comisión de Recreación en el sureño territorio, al reconocer el aporte del trabajo comunitario y el entusiasmo del público rural para el deleite de toda la familia. “Queremos que las ideas tengan un sello de amor, de alegría y que se aprovechen las potencialidades de cada lugar”.

Las evidencias de cómo se vive el verano en comunidades del Plan Turquino trinitario las comparte desde las redes la Casa de Cultura de Condado. Actividades en Algaba, Algarrobo, el Cobrito y Limones Cantero llevan el sello de sus unidades artísticas. Allí además se desarrollan en esta etapa los talleres infantiles de creación musical con el profesor Pinares Rodríguez, promotor y director de las Parrandas de Manacanabo.

Arnaldo Fonseca Pérez, presidente del Consejo Popular de Condado, considera la institución como uno de los pilares del quehacer cultural, pero no es el único. “Trabajamos de conjunto con los maestros de las escuelas, los profesores del Inder, los delegados y representantes de organizaciones y entidades enclavadas en la zona. Durante estos meses vamos a celebrar copas de fútbol y de dominó, rondas infantiles todos los sábados en diferentes barrios, presentaciones de artistas en el cine; algunas de ellas en saludo al 26 de Julio y al cumpleaños del Comandante en Jefe Fidel Castro”, puntualiza.

Caracusey, otro de los consejos populares de



Los proyectos infantiles protagonizan las actividades en las comunidades rurales. /Foto: Facebook

mayor extensión en el municipio, vuelve a contar con una de las opciones estivales de más convocatoria: el área de baño próxima al río Unimazo, denominada La Pachanga, y que logró reanimarse a partir del trabajo comunitario. Bárbara Lira Rodríguez, delegada de la Circunscripción No. 33 de esa zona, comenta sobre la aceptación de esta propuesta que se retoma en esta temporada.

Por su parte, Teresa Morales Blanco, presidenta de ese Consejo Popular, se refiere a otras iniciativas que alegran las jornadas estivales, entre las que menciona los encuentros de dominó, programas A jugar, actividades en el Círculo Social y la presentación de un proyecto de música electrónica que recorre también otros poblados rurales de la geografía espirituaña.

Al programa veraniego se suma la XXIX Cruzada Por la ruta del Che que, entre el 25 y el 29 de julio, acercará las artes escénicas a los pobladores residentes en comunidades como Polo Viejo, Méyer, Algarrobo y Condado. Estará acompañada por los grupos Teatro La Trinidad, Dador Teatro y un pequeño formato del Conjunto Folclórico de Trinidad Leyenda Folk.

Lograr diversidad de opciones, con los recursos existentes en cada asentamiento, resulta uno de los propósitos a los cuales no deberá renunciar la Comisión de Recreación en Trinidad para que la diversión sana este verano esté al alcance de todos.

Escambray en la antesala de su aniversario

Es
45

La implementación de un experimento a favor de la gestión editorial y económica marca los destinos de este medio

Enrique Ojito Linares

Con el desafío de perfeccionar el modelo de gestión editorial y de implantar uno en el área económica, ambos alineados a los cometidos cardinales de la organización mediática, el colectivo del periódico *Escambray*, de Sancti Spíritus, mira hacia el aniversario 45 de su fundación, que se celebrará el 4 de enero del venidero año.

La directora de la institución periodística, Gisselle Morales Rodríguez, confirmó que *Escambray* inició este mes la aplicación gradual de un experimento que comprenderá 16 medios en el país, dirigido a crear un nuevo modelo de prensa pública en consonancia con las complejidades del siglo XXI.

Al decir de Morales Rodríguez, el inédito proceso conllevará la consolidación de *Escambray* como un medio multicanal, donde convivan más articuladamente la edición impresa sabatina, el sitio web y las redes sociales institucionales.

Se trata de apelar con mayor intencionalidad a las narrativas transmedia (un mismo acontecimiento noticiable abordado desde los códigos de cada canal de salida), sin descuidar el tratamiento de temáticas de la agenda pública y de los asuntos jerarquizados por la política, desde las funciones del periodismo, explicó Gisselle Morales.

De cara a las personas naturales y jurídicas, *Escambray* —en su nueva condición de unidad presupuestada con tratamiento especial— dispone

de una cartera de negocios, la cual abarca, entre otros, servicios de diseño, redacción, edición y publicación de materiales con fines no periodísticos; otros relacionados con la gestión de la comunicación para las plataformas tradicionales y digitales, incluidas la publicidad y la facilitación social; así como de asesoramiento, elaboración de estudios y productos vinculados a la planeación, léanse, estrategias de comunicación, campañas y manuales de diverso tipo, ejemplificó Morales Rodríguez.

En la antesala de las cuatro décadas y media de fundado, el medio espirituaño promovió la creación de la Cátedra Honorífica Juan Antonio Borrego Díaz, en alianza con la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, para profundizar en la vida y obra de quien dirigiera los destinos de *Escambray* durante casi 24 años, considerado paradigma de líder creativo en este gremio cubano.

La celebración también incluyó el taller La Academia en casa, donde egresados de la carrera de Periodismo de la Universidad Central Marta Abreu de Las Villas presentaron los resultados de sus investigaciones, asociadas, en su mayoría, a *Escambray*.

El festejo prevé, igualmente, intercambios con diferentes públicos, la sesión del Coloquio de Periodismo Juan Antonio Borrego In Memoriam, la convocatoria del Premio Nacional de Periodismo de Investigación Quijote de Cuba y un encuentro con fundadores, directores y otras figuras vinculadas a la historia de *Escambray*, entre otras acciones.

Corroboran efectividad del HeberFERON

El medicamento cubano, extendido a la Atención Primaria y Secundaria de Salud, ha mostrado eficacia en el tratamiento del carcinoma basocelular, una de las lesiones malignas de piel más frecuentes en los espirituanos

Arellys García Acosta

Cerca de 200 pacientes espirituanos diagnosticados con cáncer de piel, en particular con carcinoma basocelular (CBC) en zona de alto riesgo, incluidos en un estudio de efectividad del medicamento cubano HeberFERON, han mostrado una respuesta positiva a dicho fármaco, devenido terapéutica de elección en la provincia, una de las más afectadas en el país por este tipo de enfermedad.

De acuerdo con el dermatólogo Vladimir Sánchez Linares, coordinador del Programa de Cáncer de Piel en Sancti Spíritus, el 76.3 por ciento de los enfermos ha tenido una respuesta completa, es decir, que en ellos desapareció completamente el tumor después de las nueve dosis

del fármaco, y en solo 24 pacientes este reapareció.

El HeberFERON, producido por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB), de La Habana, es una mezcla de interferones Alpha-2b y Gamma, administrada a la persona de forma inyectable, alrededor de la lesión, tres veces por semana durante 21 días.

Se aplica en zona de alto y bajo riesgo como la nariz, las orejas, los párpados y la región periorcular, donde el cáncer puede recurrir luego de un tiempo de haberse aplicado el tratamiento, explicó el también especialista de segundo grado en Dermatología.

Entre las ventajas del empleo del producto, Sánchez Linares citó la respuesta estética del paciente, superior a la cirugía que puede dejar deformidades y mutilaciones; y la

existencia del medicamento en la Atención Primaria de Salud, pues sus resultados terapéuticos son comparables con otros tratamientos no disponibles en el escenario clínico actual.

Estudios evidencian que el HeberFERON inhibe el crecimiento tumoral, reduce o elimina los CBC de cualquier subtipo, tamaño y localización, además de evitar complejas cirugías en la zona periorcular y complicadas reconstrucciones estéticas.

Durante el 2022 alrededor de 400 espirituanos fueron diagnosticados con CBC, cifra que confirma la alta incidencia de esta enfermedad en la provincia, cuyo factor de riesgo principal está relacionado con la exposición a los rayos solares.

Cabaiguán figura como uno de los municipios con mayor reporte



El HeberFERON se administra al paciente de forma inyectable tres veces por semana durante 21 días.

de casos debido, en lo fundamental, al fototipo cutáneo de las personas, por lo general muy blancas, y al poco arbolado urbano existente que las hace más vulnerables a las radiaciones ultravioletas, manifestó el especialista.

A partir del 2016 el HeberFERON

se incluyó en el cuadro básico de medicamentos del país y desde entonces se implementó su uso en la Atención Primaria y Secundaria de Salud del territorio, con estudios de referencia en el Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos, de Sancti Spíritus.